

- Je dois vous admettre que je me pose quelquefois des questions. Peut-être devrions-nous chercher plus activement des moyens d'aborder les Africains du Sud qui ont pu manifester une certaine complaisance au sujet de l'apartheid. Ils ont pu y acquiescer déjà mais maintenant, pour diverses raisons - leurs enfants sont conscrits, etc. - ils commencent peut-être à se poser des questions au sujet du régime ... Il me semble que nous devrions chercher des moyens d'essayer d'encourager tous ceux qui luttent contre l'apartheid en Afrique du Sud.

URSS/EST-OUEST

- Je crois que les changements en Union soviétique ont pour origine une idée de M. Gorbatchev, à savoir que le système économique ne marche pas et qu'on a besoin d'un changement profond dans ce système.
- Je trouve cela bien intéressant, pas seulement dans le contexte de l'Union soviétique, mais aussi en ce qui concerne le Vietnam, le Mozambique et d'autres pays ayant un système économique marxiste. Si c'est la base de leur réforme, nous devons encourager le développement d'une autre approche en Union soviétique.
- Il y a plusieurs moyens. Nous devons encourager le monde canadien des affaires à être actif. En fait, il y a maintenant une grande implication des Canadiens dans les questions économiques de l'Union soviétique, en particulier dans certains domaines comme le pétrole et certains autres domaines qui touchent l'exploitation des ressources naturelles et des forêts, mais aussi dans certains aspects de la technologie. Nous devons encourager cela.
- Nous devons encourager l'expertise canadienne en ce qui concerne les méthodes de gestion et d'affaires. On peut encourager un plus grand échange.
- C'est urgent, parce que je crois qu'il y a deux défis pour M. Gorbatchev. L'un touche la question des nationalités en URSS. Le deuxième, c'est que les citoyens de l'Union soviétique exigent qu'on leur démontre que les réformes sont efficaces. Il a dit que le système ne marchait pas et il a promis un meilleur système. Il y a eu des développements profonds avec les élections, mais l'économie ne marche toujours pas, et il a besoin d'un succès. Je crois que nous devons aider les dirigeants soviétiques à atteindre un certain succès économique.